

AL PIE DEL TURRUBARES

Impresiones de un viajero capitalino que fué sorprendido allí por la tempestad sísmica

Al otro ldo del río quedan los llanos de Tacones que rematan al norte con el cerro de Turrubares, donde ha surgido el nuevo volcán que provoca la tempestad sísmica que azota todo el territorio de la República y que tanto perjuicio material ha causado por doquiera.

En la Quesera, paraje costero de la finca de Pigres, pasó la tempestad sísmica el propietario de aquel fundo, el caballero don Arturo González Ulloa. La casa de habitación de ese finquero está situada a la margen derecha del Río Grande, casi en su desembocadura y, por lo tanto, sobre terreno arenoso y movedizo.

Quedan, pues, aquellos parajes próximos al nuevo monstruo en erupción y por lo tanto, los temblores sintiéronse allí con una violencia extraordinaria.

Refiere el señor González Ulloa que al primer formidable temblor, la casa en que pernoctaba mecióse como una hamaea con vibraciones trepidatorias tan fuertes que parecía iban a arrancarla de sus cimientos; que él despertó como de un terrible letargo y que al incorporarse, fue arrojado al suelo quedando acurrucado bajo una mesa, donde esperó, atolondado, el desenlace del cataclismo; agrega, que el temblor fue acompañado de fuertes ruidos subterráneos que le hicieron más terrible e imponente aquella desesperante situación. Con el terrorífico colorido de las cosas,—comenta,—yo no puedo pintar aquellos impresionantes momentos de angustia que pase allí, porque eso es algo que no se puede explicar, ni definir. Como azorada, la tierra siguió estremeciéndose constantemente, sin descanso, sin tregua; amaneció, y a la primer claridad del día, yo observé cómo se estremecían los cerros próximos al influjo de las conmociones sísmicas y cómo ondulaba la tierra en las llanuras, espectáculo nada agradable, aunque muy curioso e interesante, que llevó a mi ánimo el más terrible desasosiego y ordenando ensillar mi bestia, abandoné inmediatamente aquellos parajes marchando al Coyolar. En el camino descubrí abundantes vertientes de agua dulce que acababan de brotar; a todo esto, ni cesaban los temblores, ni la tierra de rugir. Aquello era sencillamente espantoso y producía como un sagrado terror.

Me encontré en el camino con unas pobres gen-

*** **

La Casa Cural de San Mateo,

destruida a causa de haberle caído encima la Iglesia y que dió origen al lamentable accidente de la señorita Caballero.

*** **



tes que presa del más intenso pánico y semi desnudas (mujeres y niños en cuenta), huían de aquellos sitios; ellos me contaron que procedían de Capulín, una de las fincas costeras de don Fernando Castro, donde vivían; que al producirse el segundo de los temblores, el río salió de madre e inundó sus ranchos, establecidos a la margen derecha del mismo, por lo que decidieron retirarse de allí buscando defensa en un promontorio próximo, pero que a eso vino otro temblor fuerte, ábrese la tierra y desaparecen como por encanto de la superficie sus humildes viviendas. Y fue entonces cuando huyeron desahorados de aquellos lugares.

De las muchas viviendas pequeñas que de trecho en trecho hordean los costados de aquel camino y que son todas ellas de madera, yo no encontré una buena; la que no estaba caída encontrábase desquiciada, pero todas malas; me llamó la atención el caso que por efecto de la fuerza compulsiva de la tierra, arrojara a distancia, cual caja de fósforos, una pequeña casa de madera. Y fue mayor mi sorpresa al mostrármese al aire libre una caja de caudales, bastante pesada, que los terremotos arrojaron de la casa

de habitación del señor Castro, en Coyolar, al patio de la misma y quedaron volcadas también una acepi lladora montada sobre basas de cemento y sujete a estas por potentes pines de acero.

Algunas de las pequeñas casitas de madera situadas frente al aserradero del señor Castro, hundiéronse y otras cayeron de lado.

Ahora voy a lo principal: me consta, porque observé repetidas veces el fenómeno y conmigo muchísimas gentes, q' del cerro de Turrubares surgían esa mañana enormes y densas columnas de humo amarillento que no procedían de quemas, porque el humo de quemas es blanco, ralo y se disemina fácilmente a influjos de la más débil brisa: indefectiblemente, aquellas columnas de humo procedían de algún volcán, porque en la forma, color y densidad ellos eran semejantes a las que arrojaba el Irazú en su época de mayor actividad y por esas circunstancias yo creo que en aquel cerro ha reventado un volcán. De esto estoy segurísimo, aunque bien pueda suceder que el fenómeno proceda del Herradura, que según tengo entendido queda en la cordillera siguiente a la de Turrubares.

EL RUMOR DE ANOCHE

Nuevo Presidente de Honduras

Circuló anoche la especie de haberse hecho cargo de la Presidencia de la República de Honduras el doctor don Carlos Alberto Uclés, muy conocido en este país, en donde residió algunos años como Magistrado a la extinta Corte Centroamericana de Justicia por aquella República.

También se decía que el nuevo Presidente había formado su Gabinete con elementos de los tres partidos que se acaban de disputar el poder en la reciente lucha electoral y ahora en el campo de las armas, con lo cual se indicaba que su ascenso a la Primera Magistratura se debía a una transacción entre los mencionados tres partidos.

Hemos procurado tener confirmación de ese rumor, pero nos ha sido imposible, porque ni

oficial ni particularmente se han recibido noticias a ese respecto, según lo hemos preguntado a aquellas personas que por uno u otro motivo están en condiciones de tener comunicaciones sobre el particular.

A este respecto recordamos que a mediados de enero recién pasado, las oficinas telegráficas que llegaron de Tegucigalpa para la prensa de esta capital, informaron que los tres mencionados partidos habían convenido en nombrar como Primer Designado al referido señor Uclés, antes de elegir Presidente de la República o perfeccionar la elección de este Magistrado, y que a respetar ese convenio se habían comprometido los diputados de dichos partidos.

Los que especulan con las lagrimas y las miserias del pueblo

En esta hora de congojas y de dificultades para la República, en que millares de habitantes han quedado a la intemperie por la destrucción de sus viviendas, los comerciantes en maderas han elevado desproporcionadamente el precio de ese material de construcción, y ese proceder es algo muy serio y grave que afecta los intereses económicos y sociales de todo un pueblo en desgracia.

La circunstancia no deja de conmover los sentimientos del patriotismo, y la opinión, protesta unánime de esa explotación incorrecta e inmoral; hay excepciones, por cierto muy contadas, que omitimos determi-

nar por consideraciones especiales, pero que lo haremos en otra oportunidad para hacer resaltar quienes son los especuladores con las miserias y las lágrimas de pueblo.

Nosotros consideramos que por deber y humanidad, correspondió al Gobierno intervenir en este escándalo para corregir tales desafueros; y para el caso de que no se atreviere a tomar medidas de emergencia por temor a afectar los intereses comerciales de aquellos industriales y comerciantes, bastará con declarar la libre importación a todo material de construcción para combatir el mal señalado.

DE ULTIMA HORA

El peligro del hambre en Orotina

Los comerciantes amenazados por la población necesitada

El señor Secretario de Seguridad Pública recibió en la mañana de hoy un telegrama alarmante del Jefe Político de Orotina, dándole cuenta de que la situación toma caracteres alarmante en aquella localidad a causa del peligro de hambre que ya empieza a sentirse, juntamente con ciertas manifestaciones hostiles del vecindario

contra los comerciantes. Teme el señor Jefe Político que ocurra un motín y que la población se lance sobre los establecimientos comerciales a saquear lo que hay en ellos. Ha pedido instrucciones a aquella autoridad y el Secretario del ramo procedió a tomar las medidas del caso para conjurar este peligro.

LA NOTICIA
 DIARIO INFORMATIVO DE LA TARDE
 DIRECCION Y ADMINISTRACION
 Empresa LA TRIBUNA
 TELEFONO 134. — APARTADO L

UNA ENTREVISTA CON EL SR. DIRECTOR DE OBRAS PUBLICAS

El Director de Obras Públicas, don Fernando Cabezas, ha inspeccionado los principales edificios nacionales de esta capital, e informa de esta manera acerca del estado en que han quedado:

LICEO DE COSTA RICA.—Sin novedad. Con un ligero arreglo puede utilizarse. Ya no ofrece ningún peligro.

ESCUELA "JUAN RUBIN".—También sin novedades. Puede ocuparse sin temores.

MUSEO NACIONAL.—Presenta ligeras rasaduras en algunas paredes intermedias. De fácil arreglo.

ALCALDIAS.—Sin daños de ninguna naturaleza, no obstante lo antiguo de la construcción y clase de la misma.

TEATRO NACIONAL.—Los daños localizados en esa hermosa y valiosa obra de la arquitectura nacional, ni son tantos ni tan serios como se dice. En la parte superior de la pared del frente obsérvese un ligerísimo desmenuamiento que no ofrece mayores cuidados; flanco sur, fachada principal; en la corniza algunas sutiles grietas fáciles de amarrar; ídem, ídem, en la corniza del flanco norte; desprendimientos sobre la piedra de mármol en que descansa la estatua de Calderón de la Barca, en el frontispicio; obsérvese ligeras rasaduras en las esquinas de la parte trasera, correderas; parte interior: en mal estado el balcón de atrás del escenario; dos paredes divisorias que hay que demoler; siete y cuatro columnas del foyer, que serán inmediatamente ajustadas y a lo que se ha procedido ya; y en el decorado algunos desperfectos de fácil corrección.

ESCUELA "JUAN RAFAEL MORAN".—En condiciones ruinosas el segundo piso, que precisa reedificar. Las paredes están cortadas en muchas partes.

COMANDANCIA DE ARMAS.—Inutilizado casi en su totalidad. Está en ruinas. Impónese su demolición.

COLEGIO DE SRIAS.—Encuétrase en buen estado. Puede ser inhabitable con confianza. Los ligeros desperfectos que se localizaron tienen fácil arreglo. No son de importancia.

CORREOS Y TELEGRAFOS.—Sin el menor daño.

CUARTEL BELLA VISTA.—Ídem, ídem.

Conviene hacer observar que todos los edificios de cemento armado bien construidos han resistido los embates de los temblores. Ese fenómeno háse ad vertido en los terremotos de California y el Japón. Indica la circunstancia que esa es la clase de construcción propia para este país.

BIBLIOTECA NACIONAL.—Daños de poca importancia.

PALACIO DE JUSTICIA.—Que dó casi inutilizado. Sin embargo, admite arreglos.

Entre los edificios de cemento armado los hay que han sufrido daños, lo que se debe a la pobreza de la mezcla; esto es, a la mísera cantidad de cemento con que confeccionan ese material; ejemplo: al ser construida la nueva torre del Carmen, llámesele la atención al jefe de la obra en aquel sentido; él no atendió la observación, y los hechos han venido a corroborar que las construcciones hechas en aquella forma y circunstancias tales, resultan tan desenabes y peligrosas, como las de adobes y ladrillos; no así, repito, cuando la mezcla se confecciona con suficiente cemento; entonces es indestructible por los temblores.

La situación se presta a un concienzudo estudio demostrativo a la clase de construcciones recomendables para este país, y lo haremos publicar en un folleto los ingenieros oficiales nombrados por el Ejecutivo para reconocer los edificios públicos e informar respecto a los daños que los temblores hayan ocasionado en ellos.

Este será trabajo rápido; antes de un mes circulará impreso ese estudio.

En resumen: los daños son bastante y de consideración, pero no tan serios y costosísimos en sus reparaciones como se dice por ahí. Yo no puedo precisar aún sumas de presupuestos. Lo haré en su oportunidad.

Persiguiendo a unos estafadores

Las autoridades de policía de Costa Rica han recibido aviso de una gran estafa cometida en Santiago de Chile, en la que ha sido perjudicado un rico propietario de viñas de aquel país.

Como principal autor figura Arturo Korfmann, de nacionalidad alemana, la mujer de este, llamada Gertrudis Horra, dos argentinos denominados Enrique Monzón y Tomás Avales y un italiano de nombre Juan Gastaldi.

Korfmann era administrador de los negocios del perjudicado, don Miguel Bustamante, desde 1917, fecha en la que venía cometiéndose la estafa, que montaba a muchos cientos de miles de pesos, moneda chilena.

Los estafadores pudieron escaparse de territorio chileno y se dirigieron a Argentina, pero no existiendo tratados de extradición entre aquellos países, no se pudo remitir a los delincuentes a Chile, aun cuando fueran detenidos, pero hubo que ponerlos en libertad.

De allí pasaron a Bolivia, vía terrestre, a donde los persiguen las autoridades de Chile, circunstancia por la que hubieron de irse al Perú y se embarcaron en Callao rumbo al norte.

Esto último fue a mediados de febrero anterior. No se encuentran en Panamá, donde ha estado detectives chilenos persiguiéndolos, no se tienen noticias que hubieran desembarcado en aquel territorio, por lo que se supone que hayan seguido para alguno de los países de Centro-América o para México.

El perjudicado con esta estafa ha ofrecido un premio de cinco mil pesos a la autoridad que detenga a los estafadores; ya sea en territorio de Chile o ya en alguno de los países con los que aquel tiene celebrados tratados de extradición.

Para el fondo de la Cruz Roja

En el Consejo de Ministros celebrado esta mañana se acordó destinar la suma de diez mil colones para el fondo de la Cruz Roja Costarricense, a fin de que esa institución pueda atender con tal dinero a los servicios de cargo de ella, que son muchos en los presentes momentos.

Por supuesto, que con este dinero, aquella institución no puede hacer frente a todas las necesidades que tiene que remediar por el momento; recurrirá a los pocos fondos que tiene en caja y a las suscripciones particulares y otros recursos, para llenar amablemente su cometido.

La suma que el gobierno le entrega será, pues, un auxilio que se ampliará más adelante.

Contra La Neuralgia

El Musterole da alivio instantáneo a la neuralgia. Cuando se aplica a la zona afectada, produce alivio en el instante, disipa un poquito de este unguento claro y blanquecino en las sienes y en el cuello.

Musterole es fabricado de aceite de mostaza, pero no quemará ni causará ampollas como los sinapismos antiguos.

Compre Musterole en cualquier farmacia en pomos o tubillos. MUCHO MEJOR QUE UN SINAPISMO



Las comunicaciones telegráficas con el Norte

Esta mañana quedaron restablecidas las comunicaciones telegráficas con Aguas Zarcas y Villa Quesada, del cantón de San Carlos.

La trasmisión y recepción de despachos se hacia desde anoche con dificultad, pero se logró poner esas líneas en estado expedito, y ya se recibe y se trasmite sin dificultad.

Los telegrafistas de ambos lugares informan que los temblores fueron allí sumamente fuertes, con caracteres de terremoto, pero que por fortuna no hubo desgracias personales.

Dicen también que se sintieron fuertes retumbos como procedentes del volcán Poas, pero que no observaron manifestaciones de ese volcán, en forma de erupciones.

Los temblores han cesado en aquellas regiones.

Las líneas con el norte de Guanacaste están también expeditas, aunque no del todo bien.

De cuando en cuando se interrumpen, pero pronto son puestas en servicio.

El Subdirector General de Telegrafos, señor Sagot, ha logrado conversar varias veces con el Director General de ese mismo ramo de Nicaragua, oyéndose ambos perfectamente bien.

Las líneas del lado de la zona del Norte no han sufrido trastorno alguno.

De Nicaragua le comunicó aquel funcionario al señor Sagot que allí no había ocurrido novedad, que ni siquiera se habían sentido temblores y que lo mismo sucedía en el resto de Centro América.

Esto confirma la noticia recibida hace dos días por el señor Legoit, jefe de la Oficina del Cable de esta ciudad.

Viene cartón especial para techos Ofrecimiento del señor Osborne

Un diario de la mañana informa que de Panamá llegará en el vapor "Calamares" una cantidad de zinc, pedido a la Zona del Canal.

Este zinc no es posible comprarlo en aquella plaza. La Comisión de Socorros, representada por los señores Gobernador y Presidente Municipal de este cantón, estuvo a ver al señor Ministro de Estados Unidos, a fin de por medio de él averiguar si había en la Zona del Canal o en Panamá ese material y el precio del mismo.

El señor Davis gustosamente atendió la súplica que se le hacía y poco después informó a dichos señores sobre lo que se le había con testado de aquella localidad.

Se vio que el precio del zinc era superior a como está actualmente en San José, pero en cambio, se les ofreció un material excelente para reponerlo: un cartón especial para techos y tabiques, que resulta mucho más barato que aquel otro material. En consecuencia, se pi-

dieron cincuenta atados de ese cartón, que llegarán en el primer vapor que proceda del Sur por la vía del Atlántico.

Al mismo tiempo, el señor Gobernador recibió la visita de don Adolfo Osborne, Asistente General del Gerente de la United Fruit Co. y Ferrocarriles de la zona atlántica, para manifestar a la Comisión de Socorros que aquellas empresas están dispuestas a prestar su contingente para facilitar las labores de la Comisión y en consecuencia, se ponen a las órdenes de ella.

El ofrecimiento fue aceptado con agradecimiento y se tendrá en cuenta, llegado el momento preciso para hacer uso de él.

Aprenda el inglés en 15 minutos por un día en su casa sin maestro. Garantizamos a nuestros alumnos un progreso asombroso en su estudio. Pida informaciones hoy. THE INTERNATIONAL INSTITUTE, (p.18) 225 W. 103. NEW YORK.

Busque el número de mañana

Un proyecto oportuno para la readificación de las poblaciones

Un caballero representante de una poderosa empresa norteamericana, presentará al Gobierno un proyecto, que viene en los actuales momentos como pedrada en ojo de buey, según el refrán popular.

Se trata de la construcción de casas de madera, para venderlas a legos semanales, sin más compromiso por parte del comprador, que el de satisfacer puntualmente el abono y así que tenga que desahuciar o una mayor al tomar el edificio.

La referida empresa, cuyo representante aquí tiene plenos poderes de ella, se compromete edificar en seis meses hasta dos mil casas, de tres diferente tipos y tamaños. Ella venderá la casa con el lote en donde deberá erigirse o sin el terreno, si así lo desea el interesado.

Los edificios vendrán hechos de los Estados Unidos; aquí no se hará más que armarlos, en cuyo trabajo se compromete la compañía a proporcionar solamente operarios radicados en el país y especialmente costarricenses.

La dirección de estos trabajos también estará a cargo de arquitectos nacionales o extranjeros, pero éstos habrán de tener residencia en Costa Rica desde algún tiempo anterior.

Se ofrecen construir tres tamaños diferentes de casas, para vender por abonos semanales de siete y medio colones, diez colones y quince colones. Pero dentro de esos tres tamaños, habrá en cada uno tres diferentes estilos.

Se tratará con el Gobierno, por-

que en el proyecto se incluye la emisión de bonos, por diferentes valores, que serán dados a la compañía cada vez que ella entregue por su parte alguna de esas casas, y estos bonos serán por el valor del edificio vendido.

A medida que se vayan obteniendo los bonos de las casas vendidas, se irán amortizando esos bonos.

Con la emisión de esos bonos, el Gobierno se hace fiador de las casas que a la empresa entregue, pero estas casas deberán quedar hipotecadas durante todo el tiempo en que el propietario las esté debiendo. Se exigirá, asimismo, que el edificio esté asegurado, por un monto igual al que se adeude.

Por cuenta del comprador corrigen los gastos de reparaciones, aseo, etc. Pero en el contrato respectivo se tratará de ver si es posible que tales impuestos sean menores para esas casas, por lo menos durante el tiempo en que se están pagando.

Asimismo se tratará también de la cuestión de franquicia de aduanas, con respecto a estas casas. Actualmente se hay para materiales de construcción, pero se concede esa franquicia una vez que se haya construido la casa, haciéndola en forma de devolución de los impuestos pagados por los materiales de procedencia extranjera que se hayan usado en el edificio.

La empresa puede comprometerse a entregar más de las dos mil casas mencionadas, pero para ello deberá tomar más de los seis meses de tiempo que pide, pero en todo caso, podrá dar listas para habitar ese cómputo cada seis meses.

permanecer en las noches aflojados de sus familias, la mayoría de las cuales venían precisadas a permanecer en garzones abiertos y en ranchos construidos en solares, expuestos a muchos peligros y dificultades. Esos trabajadores tienen razón en sus pretensiones y por eso el señor Luján dispuso que ese trabajo se hiciera de día.

Lo que piden los oficiales de panadería

Panaderos en número de doce, constituyeron esta mañana con el Gobernador para que en esta hora de emergencia, reglamente el trabajo en las panaderías, suprimiendo el día de la noche, pues no es razonable, humanitario ni justo, que ellos, por disciplina unos y por necesidad otros, se vean obligados a

Falleció un telegrafista

Hace algunos días tuvo que trasladarse a esta ciudad el señor Leonidas González, telegrafista de Zarcero, a fin de curar de una dolencia de que padecía.

Se encontraba en esta ciudad con uso de licencia, cuando tuvo necesidad de salir para aquella población por exigencias del servicio, para ponerse al frente de la oficina, pero sin encontrarse del todo bien.

Esta mañana, recibió el señor Sagot comunicación de que había fallecido dicho empleado en aquella localidad. Se dice que la poca memoria que había experimentado fué perdida, y que con motivo de los temblores le atacó una crisis nerviosa que culminó en el fatal desenlace de que informamos.

Presentamos a los deudos del fallecido nuestro pésame.

Derrumbes en el desvío de la Roca de Carballo

En el desvío que se hace en la línea férrea al Pacífico, para salvar el paso por la Roca de Carballo, han caído algunos derrumbes a consecuencia de los temblores.

Personas que han pasado a pie por ese desvío informan que los terraplenes que han estado en algunos lugares tardarán algunos días, más de diez, para que sean limpiados. Esto avanzará aun más poner al servicio ese desvío, que estaba casi al terminarse, por lo cual no se daba importancia a los derrumbes de la referida roca, puesto que aquel desvío subsanaría aquellos obstáculos.

Por la dirección y administración de aquella empresa está dispuesta a poner expedita la línea con Puntarenas lo más pronto posible, sin que haya que omitir el servicio de ninguna naturaleza para ello. Si fuere preciso, se trabajará día y noche en las secciones afectadas actualmente.

Quedó destruido el puente de Turrubares

El mes pasado, fue inaugurado el puente de Turrubares; era de cemento armado y de ochenta y tantos metros de longitud; costó 15,000 colones; fue destruido por efecto de los terremotos. No resistió esa obra a las fuertes conmociones tectónicas, por una circunstancia de carácter técnico en su construcción: para colocar el grapo de cemento armado, utilizaron se las cortinas de mampostería del antiguo puente, lo que constituyó un error gravísimo de ingeniería.

A este respecto, y en honor a los conocimientos y prestigios profesionales del actual Director de Obras Públicas, señor Cabezas, debemos anteponer que no fue suya la dirección de aquella obra. Con la destrucción de este puente quedan incomunicados con el ferrocarril del Pacífico la mar de importantes fincas de la sección este del cantón de Turrubares, acaso las más valiosas y productivas de aquella región.

Se reunió esta mañana la Junta Nacional de Socorros

Pedidos de zinc y de carpas al exterior

Esta mañana de las nueve a las once, se reunió en el nuevo local de la Comandancia de Plaza de la Junta Nacional de Socorros nombrada por el Poder Ejecutivo.

Se instaló con el siguiente directorio:

Presidentes Honorarios: El Presidente de la República y los miembros de su gabinete.

Presidente Ejecutivo: Dr. don Alejandro Vargas Araya

Secretario: Lic. don Guillermo Vargas.

Tesorero: Roberto E. Smith, Alberto Aragón.

Comisión de Hacienda: Roberto E. Smith, John M. Keith, Dr. Francisco Cordero, Alberto Aragón, Oscar Sittenfeld, Guillermo Tristán.

Comisión de Abastos: Edmundo Castro Saborío, Juan Fernández Morúa, Gobernador de la provincia, Alfredo Sasso y Gumercindo Gil.

Comisión de Abrigo: Gobernador de la provincia, Dr. Alejandro Vargas, Dr. Francisco Cordero.

Fueron nombrados los siguientes sub-comités para las provincias, entendiéndose que de todos sellos forman parte también los respectivos Gobernadores y Comandantes de Plaza:

ALAJUELA: Dr. Manuel Cabezas, Carlos Calvo Fernández, Ramón Lombardo.

HEREDIA: Ing. Manuel Navides, Dr. Santiago Zamocho, Julio Sánchez.

CARTAGO: Dr. Pirie, I. Ramón J. Rivera, Carlos Arigó.

GUANACASTE: A. Alvarado, Elías Baldiodeda, Hec. Zúñiga.

PUNTARENAS: Manuel E. Goss, Alfredo Moya, Gil Comalimon: Mr. Marsh, I. Antonio Facio, Filadelfo G. nados.

Las principales disposiciones tomadas fueron las siguientes:

—Se recomendó al Poder Ejecutivo que solicite del Congreso un crédito extraordinario de cien mil colones para las necesidades de esta emergencia.

—Se pidieron urgentemente al exterior mil toneladas de zinc y a la Zona del Canal se solicitaron doscientas carpas.

La referida Comisión está integrada por los siguientes miembros:

Gobernador don José Luján, doctor don Alejandro Vargas Araya, don Roberto Smith, doctor don José María Barrero, don Julio Díaz Grandos, don Diego Povedano, don Alberto Aragón, don Alfredo Sasso, don Eduardo Castro Saborío, doctor don Rubén Castro Porras, don Jaime Rojas B., don Guillermo Vargas Calvo, don Roberto Brenes Gudiño y don Salvador González Ramírez.

Se observó una erupción hacia el cerro de Turrubares

De Orotina avisaron ayer como a las 1 hora por teléfono al señor Presidente de la República que en ese momento se observaba una erupción de humo y ceniza como del cerro de Turrubares. Nosotros fuimos avisados también de ese fenómeno, y efectivamente, pudimos observar desde nuestras oficinas a la espesa y negra columna que se elevaba hacia la parte occidental de esta ciudad.

El fenómeno fue visto también por varias personas de esta ciudad, y permaneció visible durante unos treinta minutos,

esto es, en todo el tiempo que hubo luz solar.

Esta mañana, como a las seis horas, se vió nuevamente el fenómeno desde la Sabana.

De Orotina avisan que estas erupciones se distinguen perfectamente saliendo no de la cima del mencionado cerro, sino de la parte de atrás y un poco hacia el oeste.

Esto confirma lo que han dicho, en cuenta nosotros, de que las manifestaciones volcánicas proceden del Herradura, y no del Turrubares.

Los viveros llegados hoy a esta capital

Los productos no han alterado los precios

Normalmente llegan a esta capital todos los viernes de ochocientos a mil carretas de las diferentes poblaciones rurales, con duciendo viveros para el mercado de aquí.

Hoy no ha llegado ese número normal; se ha notado que es muy reducido, si acaso de una tercera parte.

No obstante tal circunstancia, los pequeños productores que han traído viveros no han alterado los precios de venta, manteniéndolos a los de la semana anterior.

La tendencia especulativa, pues, está de parte de los acaparadores, que procuran siempre aprovecharse de situaciones como la presente para sacar toda la ventaja mayor que se pueda, lo que han hecho y hacen no pocos de esos buitres. Pero por fortuna se han dictado medidas

oportunas y el que las contraveniga será penado con todo el rigor de la ley.

Las ventas efectuadas esta mañana han sido a los precios siguientes:

Maíz, a ¢ 33 la fanega, igual que el viernes anterior

Frijoles, a ¢ 165 la fanega, que es precio desde hace dos semanas.

Arroz criollo, a ¢ 28 el quintal, precio también que se sostiene desde hace un mes.

El dulce tampoco tuvo variación.

A los precios de compra anterior, el detallista puede perfectamente vender esos artículos a los marcados por el señor Gobernador, según se publica en hoja volante, la que ha sido reproducida por los diarios de la mañana.

Correo montado a Esparta

Como no es posible determinar todavía en qué fecha precisa quedará expedita la comunicación ferroviaria con el Pacífico, la Dirección General de Correos estudia la manera como establecer lo más pronto posible un servicio de correo montado de Río Grande a Esparta, para hacer así el despacho de correspondencia para San Mateo, Orotina, Puntarenas y pueblos del

Guanacaste, y el recibo de la correspondencia de esas poblaciones.

A ese fin se han pedido informes a las autoridades de Atenas y San Mateo, a fin de saber si algún empresario de aquellas localidades quiere tomar ese servicio por contrato. Si eso no fuere posible, se hará tal servicio por administración.

Lo tratado ayer tarde en el Consejo de Ministros

En el Consejo de Ministros celebrado ayer tarde se tomaron los siguientes acuerdos:

Autorizar al señor Ministro de Hacienda para formular, proponer y gestionar un proyecto de empréstito, cuyos dineros se destinaron a la reconstrucción de edificios públicos, entendiéndose en esa reconstrucción las escuelas, hospitales, casas municipales etc.

Gestionar con el Banco Internacional la apertura de una cuenta especial de esa institución, con el fin de que coloque dinero a largos plazos y bajo interés a las personas que lo necesitan para reedificar sus casas, destruidas o dañadas con los temblores, así como a aquellas que deseen edificar. Todo mediante las condiciones reglamentarias de aquel Banco.

Nombrar las comisiones de ingenieros necesarias para que marchen a los pueblos donde los temblores hayan causado daños, a fin de examinar el estado de los edificios públicos y casas particulares, e informen lo que deba hacerse con cada una de esas construcciones.

Disponer que salga una comisión científica formada por los señores don Fidel Tristán, don Ricardo y don Alvaro Fernández Peralta, don Anastasio Alfaro y don Ramiro Aguilar, para que estudien los fenómenos que se observan en el cerro de Turrubares y en el Volcán Herradura. Don Rafael M. Tristán no puede tomar parte en esta comisión, por cuanto tiene que permanecer al cuidado de las observaciones sísmicas en el respectivo observatorio.

Oportuna llegada de un geólogo

Un colega, no recordamos cuál, informó en días pasados que estaba para llegar a Costa Rica el geólogo Mr. Karl Sapper, de nacionalidad alemana, quien se encuentra actualmente en Guatemala.

La visita de este hombre de ciencia estaba proyectada para el mes de mayo entrante, pero según se nos informó ayer llegará aquí a fines del presente.

El haber adelantado el viaje el doctor Sapper se atribuye a los fenómenos que se están sucediendo actualmente en Costa Rica, sobre los cuales haya tenido ya noticia aquel geólogo.

El doctor Sapper ha estado ya en Costa Rica, y precisamente es suyo el mejor estudio hecho sobre los volcanes de ese país, trabajo que se ha traducido y publicado de la obra que publicó en Alemania, titula "Volcanes de Centro América".

Durante la permanencia en Guatemala, este científico dictado allí varias conferencias sobre volcanes, terremotos, erupciones volcánicas y geología de aquel país, materia que él mina muy bien por haber hecho también estudios de los volcanes y de la orografía de aquella república.

Aterrados en el Cerro de la Muerte

Regresaban de Cañas Gordas, región del General varias personas de una misma familia, las que al pasar el cerro de la Muerte fueron sorprendidos por los tembores.

Guadalupe Araya, los hijos de estos, Guadalupe, Juan y Casimiro.

Se salvó Emigdio, quien llegó esta mañana a San José, y de quien obtuvimos este informe.

El movimiento desprendió un tajo del cerro y sepultó a la familia, salvándose solamente una persona.

Llámanse los sepultados en vida Juan Jiménez Parra, su esposa

Los cadáveres fueron sacados del atero, y sepultados nuevamente cerca de aquel lugar, con el auxilio de otros transeúntes, que venían para San Marcos de Tarrazú.

El incendio de esta madrugada

En la madrugada de hoy, se quemó una parte del edificio en que está instalada la fábrica de breva de los señores Odio y Odio, frente al costado occidental del Mercado de esta ciudad.

Lo destruido consiste en un galerón en donde estaban instaladas las máquinas de esa fábrica, que sufrieron serios deterioros, inutilizándose también en regular cantidad de materia prima y material elaborado.

Los señores Odio y Odio sufren una pérdida considerable. No tenían seguro alguno sobre lo destruido.

Traslado de oficinas

Las oficinas de Luz y Tranvía se han trasladado a los sótanos de la casa de los señores Mirighe, frente a la Plaza de la Artillería.

El Sr. Ministro de Hacienda tiene elaborado un proyecto de empréstito de reconstrucción

En el Consejo de Ministros celebrado ayer tarde, se trató de la conveniencia de hacer un empréstito, interior o exterior, a fin de obtener los dineros suficientes para emprender la reconstrucción de edificios públicos destruidos con los recientes tembores.

En ese mismo acto el señor Ministro de Hacienda informó que ya él había formulado el respectivo proyecto y que tenía al mismo tiempo dados los pasos para obtener este empréstito interior, contando con el dinero suficiente para tales necesidades.

Se ve, pues, que el señor Soley se adelantó a sus compañeros de Gabinete en esta idea, lo que indica que el señor Ministro de Hacienda es hombre previsor y estudia los problemas nacionales a su debida tiempo.

Con respecto a este proyecto de empréstito, sabemos que para efectuarlo solamente falta la debida autorización del Congreso, lo cual indica que el asunto está ya con verosimilitud y finalizado.

Aviso al público

Las oficinas de los señores Lindo Brothers han sido trasladadas temporalmente a la casa de habitación de Mr. Stanley Lindo, esquina opuesta a la Legación Americana (Castillo Azul).

— TELEFONO No. 269 —

NOTAS Y NOTICIAS

ELABORA UN PROYECTO PARA EMPRENDER UNA RAJA DE CONSTRUCCION DE CASAS

De acuerdo con la Directiva de la Cooperativa Constructora Casas, un diputado elabora proyecto tendiente a hacer un empréstito a esa sociedad para que emprenda la construcción de casas en una cantidad de 100 o de como lo hace actualmente.

Por el momento esa sociedad se encuentra en proyecto construir cincuenta casas para sus asociados, pero si logra que ese proyecto sea ley del Estado, podrá elevar esas construcciones en seiscientos a doscientas casas.

SALIO OTRA COMISION DE LA CRUZ ROJA

LLEVA MEDICINAS Y VIVERES

Esta mañana salió para Orotina otra comisión de la Cruz Roja Costarricense, formada por los siguientes miembros de la Brigada Sanitaria Urbana: Jefe, don Enrique Chavriá. Asistentes, don Alfredo Rojas, don Otto Hutt, don Rafael Muñoz y don Emiliano Alcázar. Lleva consigo veinte quintales de dulce, comprados a veinte colones quintal; cinco quintales de manteca, que se obtuvieron a setenta y siete colones cada uno y suficientes medicinas.

LOS MISMOS EDIFICIOS GARANTIAN LOS DINEROS QUE TOMAMOS LA SOCIEDAD, PUES EL PLAN EN TERRENO SUFFICIENTE PARA ENGRILIR ESAS CASAS, RESULTANDO AMPLY SUPERIOR LA GARANTIA QUE OFRECERA AL DINERO QUE SE TOMA PRESTAMO.

Con el proyecto en cuestión, el banco hará el empujón, y si no se consigue alguno de esos establecimientos, se hará por el sistema de bonos.

Oportunamente informaremos a detalladamente sobre este proyecto, que desde luego lo consideramos simpático y juicioso, puesto que esa sociedad se encuentra en situación económica y consecuentemente, de solvencia, lo más halagador.

VIENDRAN DOS AEROPLANOS

Posiblemente lleguen mañana o pasado de France Field dos aeroplanos. Con el auxilio de esas naves aéreas se podrá ahora fácilmente y en minutos localizar el monte donde ha surgido el nuevo volcán en la región orotina.

COMUNICACION OFICIAL

Por cable la Cruz Roja Costarricense se ha dirigido a sus afiliadas en Europa y los Estados Unidos informándoles del terremoto y sus consecuencias. Espérase que esas instituciones acudan con auxilios, que bien necesitan las clases proletarias más damnificadas.

El primer informe Oficial sobre un edificio público

El señor Ministro de Seguridad comisionó al ingeniero don Salvador González Ramírez para que hiciera una inspección en el edificio que ocupa ese Ministerio y la Comandancia de Plaza, a fin de informarse del estado en que se encuentra, y si es posible que vuelvan allí las oficinas para en caso contrario, ir buscando local adecuado para el caso.

El señor González Ramírez practicó ayer esa inspección de manera minuciosa, e informó al señor Acosta que aquel edificio que antes fué Palacio Presidencial, no debe ocuparse por el momento, debido al estado ruinoso en que se encuentra.

Según ese informe, hay que demoler completamente el piso alto del edificio; el bajo no ha sufrido deterioro alguno.

Ese segundo cuerpo deberá construirse de material liviano, sobre un marco de cemento armado, que servirá para amarrar las paredes de la planta baja y de base para el piso superior.

Con ese arreglo, aquel edificio quedará en condiciones de seguridad y además se protegerá la planta baja, que está amenazada con el segundo cuerpo si no se procede a tumbarlo, desde luego que el peso de éste hace aumentar la resistencia de las paredes del otro.



AEROGRAMAS DE ANOCHE

Cablegrama de Washington

CALCULO SOBRE LAS PERDIDAS CAUSADAS POR LOS TERREMOTOS EN COSTA RICA

WASHINGTON, 6. — Desapachos recibidos de San José de Costa Rica informan que las pérdidas sufridas en edificios del Gobierno y en las Iglesias a causa de los terremotos que han azotado al país duran ya dos días, se calculan en 1.500.000 pesos oro. Se cree que las pérdidas en las propiedades particulares alcanzan una suma semejante, pero no se ha hecho aún cálculo exacto.

Más de 411 temblores se han sentido durante dos horas, pero las pérdidas de vidas han sido hasta ahora muy pocas.

Sigue tomando cuerpo la candidatura de Coolidge.

ST. PAUL, Minn., 6. — La Convención del Estado será celebrada la semana entrante para designar la candidatura de Coolidge.

Un escuadrón naval americano llega a Trinidad.

PORT OF SPAIN, Trinidad, 6. — Un escuadrón naval americano compuesto de cinco barcos y veintiocho submarinos, llegó hoy a este puerto en una visita de ocho días.

La revolución de Honduras

INTERVIENEN GUATEMALA, EL SALVADOR Y NICARAGUA

SAN SALVADOR, 6. — Los revolucionarios de Honduras controlan ya toda la costa norte del país, después de haber causado serias bajas a las fuerzas del gobierno de López Gutiérrez.

Los gobiernos de Guatemala, El Salvador y Nicaragua han exigido y continúan exigiendo gestiones para restablecer la paz en Honduras.

El superdreadnought "Colorado" sometido a pruebas de resistencia.

BOSTON, 6. — Se ha sometido a pruebas de resistencia al superdreadnought "Colorado", sabiendo la comisión encargada de las pruebas manifestó que estos resultados completamente satisfactorios.

La formación del nuevo Gabinete belga

BRUSELAS, 6. — M. Theunis se ha hecho cargo de la formación del nuevo Gabinete para reemplazar el que renunció la semana pasada. Se dice que casi todos los partidos tendrán representación en el nuevo Ministerio.

Se decreta amnistía para los desertores americanos.

WASHINGTON, 6. — El Presidente Coolidge ha decretado amnistía para los desertores americanos del período comprendido entre la fecha del Armisticio y la de la terminación Oficial de la Guerra. La amnistía se cree que favorece a más de diez personas.

El Presidente Coolidge declara que no es tiempo aún para conceder la Independencia de las Islas Filipinas.

WASHINGTON 6. — El Plan de Independencia inmediata de las Islas Filipinas ha sufrido un serio golpe al declarar el Presidente abiertamente, que el Gobierno no cree que sea tiempo de conceder esa Independencia. También manifestó que la oposición al Gobernador Wood es completamente injustificada.

Los temblores de ayer registrados en el Observatorio Nacional

DATOS SUMINISTRADOS POR EL INGENIERO DON RAFAEL M. TRISTAN

- DIA 5.—De 7 a 8 de la mañana.—Un golpe rápido y 2 temblores de intensidad III.
 - De 8 a 9.—4 temblores de intensidad II.
 - De 9 a 10.—5 temblores de intensidad I y II.
 - De 10 a 11.—2 temblores de intensidad II.
 - De 11 a 12.—3 temblores de intensidad II y III.
 - De 12 a 13.—1 temblor de intensidad I.
 - De 13 a 14.—Un temblor de intensidad I.
 - De 14 a 15.—2 temblores de intensidad I y II.
 - De 15 a 16.—Calma.
 - De 16 a 17.—1 temblor de intensidad II.
 - De 17 a 18.—Calma.
 - De 19 a 19.—3 temblores de intensidad III y II.
 - De 19 a 20.—Calma.
 - De 20 a 21.—1 temblor de intensidad II.
 - De 22 a 24.—Calma.
 - DIA 6.—De 0 a 1.—2 temblores de intensidad II.
 - De 1 a 2.—1 temblor de intensidad I.
 - De 2 a 3.—1 temblor de intensidad I.
 - De 3 a 4.—1 temblor de intensidad I.
 - De 4 a 5.—2 temblores de intensidad II.
 - De 5 a 6.—Calma.
 - De 6 a 7.—2 temblores de intensidad IV, uno a las 6 y dos minutos y otro a las 6 y 19 minutos.
- Durante todo el día de ayer se registraron numerosos temblores y la crisis se intensificó después de las 3 de la tarde pero con ligeros microsismos. A las 19 y 5 minutos de anoche se registró un movimiento oscilatorio de intensidad VI que principió con un golpe de abajo para arriba y siguió con un movimiento de norte a sur.
- A estas horas se retiró nuestro reportero con el señor Ingeniero Tristán porque éste estaba cansado después de tres horas de trabajo en el estudio de los primeros temblores de la temporada que en 4 horas se apuntaron 180.

CITRINA VENUS

El uso de esta crema para las personas que desean un cutis perfecto.

Deposito en la NUEVA BOTICA NACIONAL SAN JOSE-COSTA RICA

CERVEZA

TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

ALIMENTO ESPECIAL PARA BESTIAS

AFRECHO DE TRIGO

AVENA EN GRANO

CEBADA EN GRANO

HENO DE ALFALFA

MAIZ QUEBRADO

AFRECHO DE ARROZ

Y ALFALFA MOLIDA

ALMACEN

Tomás Fernández

Tel. 198. Ap. 614

Busque el número de mañana

Movimiento Diario

DEFUNIONES

Agustín Berrocal, 67 años, Orotina.

Francisco Zúñiga Castro, 50 años, Tres Ríos.

Dionisio Vargas, 35 años, Limón.

Rubén Arce, 2 años, Santo Domingo.

Chara Noguera, 50 años, Puntarenas.

Rosa A. de Vásquez, 67 años, San José.

Luis Córdoba, 40 años, Limón.

Juana Recó, 35 años, Limón.

Juana Chacón, 32 años, San José.

Miguel A. Rodríguez, 20 años, San José.

Ramón Acosta, 37 años, San José.

United Fruit Company

— Servicio de vapores —

Principiando con el vapor PASORES que llegará a Puerto Limón el Domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, BLUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, legando los días Domingo en la mañana y zarpando los días Lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la BLDERS & EYFFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los días Viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días Sábados en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más conocimientos dirigirse a los oficinas de la Compañía en Limón o San José, y a los señores Sasso & Pirie, Sucesores, Sub Agentes en San José.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

Enero 11 de 1924.

CABALLOS DE SILLA para paseos al campo o viajes al Volcán, tenemos buenos y bien aperados.

COCHES, carretones y wagon para raudarse de casa pídale a JOSE Ma. ZELEDON A. Barrio Otoya. Telf. 654.

LA SASTRERIA BURUAGA

SE TRASLADO

donde estaba el GALLO DE ORO, frente a la Ferreteria

RODRIGUEZ